

Pueblo organizado derrota a multinacional y salvaguarda semillas y biodiversidad

Gerardo Segovia*

El siguiente es el relato de como el pueblo organizado en Misiones, provincia de Argentina, derrotó al gobierno provincial y a la multinacional Syngenta, quienes intentaron hacer un convenio para contaminar con semillas transgénicas a su territorio.

Un 5 de Junio diferente...

Desde muy temprano las organizaciones campesinas de Misiones y el país festejaban, por comunicación virtual en este tiempo de cuarentena obligatoria, la decisión del gobierno nacional de reincorporar parte de las compañeras y compañeros de la SAF (Secretaría de Agricultura Familiar de la Nación), despedidos injusta e ilegítimamente en la era Macri; la organización de Productores Independientes de Piray preparaba los festejos de 7 años de la aprobación de la Ley Provincial XXIV N° 11, conquista histórica que permitió expropiar a la multinacional Alto Parana, hoy ARAUCO, 600 hectareas. Otros sectores invitaban a charlas virtuales como por ejemplo “*La agricultura Familiar en el marco del Plan Argentina contra el hambre*”, organizadas por el Ministerio de Agricultura. De repente, una noticia irrumpió cortando toda posibilidad de festejo o conmemoración del Día del Ambiente, como se había planificado.



La noticia que recorrió todas las redes fue: **“Syngenta colabora con la producción de alimentos y promueve la biodiversidad en Misiones”**, publicada, en la página web de la Secretaría de Estado de Agricultura Familiar de la provincia. La información rápidamente se compartió y generó en primer lugar indignación ante la inexplicable, polémica e inconsulta decisión. En la Capital Nacional de la Biodiversidad, una corporación multinacional que concentra y controla las semillas en el mundo y su paquete tecnológico anunciaba la donación de semillas y capacitación a la provincia de Misiones.

“Hagamos urgente un comunicado de rechazo”, compartían algunos, *“totalmente, esto no puede ser”*, decían otros. *“Este regalo guaú (palabra en guaraní que significa de mentira, engañosa) es bomba de muerte para la biodiversidad y para el pueblo misiones”*. *“Primero Maizar y ahora Syngenta”*. *“La verdad es que esto es lamentable. Si, debemos hacer algo como Foro Agrario de Misiones. Siempre quisieron terminar con nosotros los campesinos, es la política de siempre”*. Fueron Varias expresiones compartidas entre los agricultores de la provincia. *“No sea cosa que los productores podamos abastecer de semillas a los propios productores.”* *“Ya nos usaron el año pasado y engañaron con el desembarco del Plan maldito de Maizar. Quemaron y talaron montes nativos y se plantaron cientos de hectáreas de maíz transgénico y ahora los productores que plantaron quedaron con*

las promesas de venta a Brasil y Paraguay. El maíz salió regular o mal pero ahora nadie da la cara y lo peor fue que nos hicieron pelear entre los agricultores de la colonia Eso fue una gran mentira una estafa. Esta vez no nos van a mentir más y nos organizaremos para decir que no”.

6 de junio, la resistencia organizada y esperanzada



La propuesta acordada fue que cada organización nucleada en el Foro Agrario y de otros sectores realizara una comunicación de repudio y rechazo al convenio y se diera un tiempo para la elaboración de un documento conjunto.

En la mañana, empezaron a salir los comunicados. Uno de ellos decía: *“Alianzas que demuestran conveniencias, complicidades e incapacidades”.*

Más allá de los comunicados

A medida que pasaban las horas, el ambiente era parecido a una caldera. Cada organización armando comunicados, flyer de repudio, otras personas comunicándose con funcionarios. *“Nos parece que con los comunicados nos vamos quedar cortos”*, expresaba una organización. Decían que se reunían el martes pero que no había nada firmado. Por eso debíamos presionar con todo para que no se firmara, por eso había que

enviar el comunicado a todos los medios de comunicación de la provincia y del país. Cada organización debe hacer su difusión con lo que se tenga a disposición.

Mientras crecía la comunicación entre todas las organizaciones y movimientos, más se iba redondeando la propuesta y aparecía más información sobre la historia de Syngenta.

El rol de las corporaciones en tiempo de confinamiento de Pandemia



Una compañera reflexiona y comparte lo siguiente: *“Las multinacionales aprovechan la pandemia del COVID-19 para convencer a las personas de obtener producciones rápidas, con esta agricultura verde (engañosa) que ellos instalan, con la alianza con los gobiernos, fomenta el paquete tecnológico con agrotóxicos. Esto es un plan vil y aprovechan el contexto para hacerlo, ya que no podemos salir a manifestarnos en las plazas y rutas. Pero nosotros tenemos que demostrar que no nos vamos a quedar callados o quietos porque los que nos quieren dar las semillas y colaborar con la biodiversidad vienen de sembrar soja*

transgénica en la zona de amortiguamiento del Parque Iguazú y matar a sangre fría a productores”.

18.00 hs

Hace su aparición el comunicado consensuado por el Foro Agrario y otras organizaciones sociales y ambientales, el que puedes consultar [acá](#).

“NO al convenio entre el gobierno de Misiones y Syngenta en la Capital Nacional de la Biodiversidad. Mantener durante miles de años la biodiversidad silvestre y cultivada ha sido uno de los factores que permitió a los agricultoras/es de todo el mundo y de Misiones asegurar sustentabilidad ambiental, su independencia productiva y garantizar la soberanía y seguridad alimentaria de sus comunidades”.

El comunicado acordado por todas las organizaciones y compartido a todos los medios fue un envión de alegría y fortaleza para seguir pensando otras acciones más directas. Se realizó una plataforma para firmar la petición y en pocas horas recibimos miles de adhesiones de toda la provincia, el país y de otros países de Latinoamérica.

Movilización - Autoconvocada
NO a Syngenta



**Martes 9/6 - 09:00 hs. Plaza 9 de Julio.
Casa de Gobierno. Posadas - Misiones.**

Respetar Medidas Sanitarias

Si no podes asistir acompañanos en vivo

  **@jovenesporelclima.misiones**

Se realizaron comunicados del Foro Agrario de Misiones, de la Red de Agricultura Orgánica de Misiones RAOM, de las Semillas Autoconvocadas de Montecarlo, Frente Ciudadano Ambiental Kaapuera, Movimiento Nacional de Salud LAICRIMPO, Movimiento Agrario de Misiones, Asociación de Trabajadores del Estado ATE (CTA-A), de la Unión de Trabajadores de la Tierra (UTT), del Movimiento de Trabajadores Excluidos (MTE), del Movimiento Nacional Campesina Indígena (MNCI), Oberá Agroecológica, Frente Nacional Campesino (FNC) , Movimiento agroecológico de America Latina (MAELA) entre otros. Luego surgió la propuesta de realizar otra actividad que uniera la lucha en toda la provincia: ***Debemos pensar una acción como Provincia. Frenar el convenio es el Objetivo.***

7 de junio



Y la resistencia organizada siguió el camino hacia acciones directas de lucha, así fue que se propuso que cada organización de productores salga de su chacra y que las organizaciones salgan de sus casas para el martes 09 de junio, día de reunión del gobierno provincial con Syngenta. Así es que las organizaciones de productores confirmaron que saldrían de distintos lugares de la provincia por las rutas Nacional 12 y 14 con sus pancartas y sus semillas nativas y criollas en las manos, demostrando que hay

muchas semillas en manos de sus verdaderos dueños: los agricultores.

La convocatoria central fue propuesta para ser realizada en Posadas, capital de la Provincia en la plaza 9 de Julio, frente a la casa de gobierno, a las 9 de la mañana.

8 de junio

Marcha atrás con el convenio.



Mientras seguían las muestras de apoyo a la movilización en todo el territorio Misionero, se fortalecía la convocatoria central a la plaza 9 de Julio; entonces recibimos a las 13:30 la comunicación oficial del gobierno donde, a través de la nota firmada por la Ministra de Agricultura familiar Marta Ferreira, expresaba lo siguiente : “Se desea llevar tranquilidad a toda la comunidad Misionera, señalando que recibió instrucciones precisas del Gobernador Herrera Ahuad de no avalar nada que atente sobre la Soberanía Alimentaria”. “Todo material genético deberá estar avalado por Biofábrica Misiones S.A. por lo mismo vale aclarar que la propuesta con Syngenta queda sin efecto”, afirmó la Funcionaria.

Los diferentes medios de comunicación de la Provincia referían: “Herrera Ahuad frena acuerdo por semillas con Syngenta”.

Festejo de las victorias del pueblo organizado



Logramos que no se firme el acuerdo con Syngenta. Hay que festejar las pequeñas y grandes victorias de los Pueblos en sus luchas por defender la Biodiversidad; está es una de ellas. Agradecemos a las organizaciones y a todas las personas del país y de América Latina, nuestra Abya Yala, que nos apoyaron. INSTAMOS a todas y todos a seguir ALERTA en pos de construir mundos que defiendan a la vida, con semillas nativas y criollas en manos de las agricultoras/es, hacia la soberanía alimentaria y la libertad de los pueblos.

Globo de ensayo en la Provincia de Misiones

Creemos importante compartir nuestras experiencias de unidad en la lucha entre las diversas organizaciones del campo y la ciudad de Misiones, para defender la ya amenazada y saqueada biodiversidad.

Alertamos a todas las organizaciones del país para que estén atentas, que estén alertas porque en este tiempo histórico de pandemia provocada por el Modelo Neoliberal, de esta misma pertenencia, vienen otra vez los espejitos de colores pintados de verde a prometer combatir el hambre con propuestas que ya

fracasaron como la famosa Revolución Verde, que dejó como resultado la concentración de la tierra en pocas manos, envenenó nuestras tierras, agua y aire, eliminando la biodiversidad y expulsando a las comunidades campesinas e indígenas a las barriadas urbanas pobres; “Barrios Populares” de las grandes capitales de provincias que hoy son los que están siendo discriminados nuevamente y poniendo la mayor parte de los muertos por el COVID-19.

NO a syngenta en



Misiones es agroeco

**Gerardo Segovia es integrante de la Red de Agricultura Orgánica de Misiones RAOM, el Movimiento Agroecológico de América Latina MAELA y el Foro Agrario Misionero*

De Virginia Bolten

11/06/2020

<http://virginiabolten.com.ar/politica-argentina/pueblo-organizado-derrota-a-multinacional-y-salvuarda-semillas-y-biodiversidad/>